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记者：在您看来，普惠金

融在金融“五篇大文章”中起
着怎样的作用？

贝多广：金融“五篇大文
章 ” 中 ， 科 技 金 融 、 绿 色 金
融、养老金融和数字金融都与
普 惠 金 融 息 息 相 关 、 交 叉 融
合。科创型中小微企业、绿色
转型中受到影响的群体、有养
老需求的老年人群⋯⋯这些都
可纳入普惠群体的范畴，给他
们提供的金融服务属于普惠金
融的一部分。因此，普惠金融
是基础，研究好普惠金融，对
做好金融“五篇大文章”起着
提纲挈领的作用。

记者：去年是宁波市普惠

金融改革试验区建设的收官之
年，您对宁波获批国家级普惠
金融改革试验区以来的建设发
展情况，有怎样的看法？

贝多广：从全国各地普惠
金融的发展情况来看，宁波走
在前列。宁波获批国家级普惠
金融改革试验区已有五年，去
年我参与了对试验区建设情况
的评估，不少前沿做法给我留
下 了 深 刻 印 象 。 普 惠 金 融 改
革，不论是与浙江其他地方相
比，还是从全国范围来看，宁
波都做得可圈可点。

最主要的特点就是普惠金
融的数字化。相比一些金融服
务方式较为传统的地区，宁波
普惠金融数字化的程度很高，

并正从“数字化”迈向“数智
化”；其次，宁波普惠金融改
革方向符合本地经济结构的特
征，即外向型的经济，特别是
从金融支持外贸出口中小微企
业来看，成效突出。

宁波还是全国首个国家保
险创新综合试验区，在保险方
面也有很多突出的表现。政府
的支持力度很大，普惠保险刚
开始推行时，老百姓主观上不
太愿意买，政府给予补贴进行
推广；在信息共享方面，“甬金
通”数智金融大脑应用平台打
通政银企之间的屏障，把中小
微企业的相关数据提供给金融
机构，解决双方信息不对称的
问题，提升了金融服务的效率。
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核 心 观 点

“普惠金融，就是包容
性的金融，意在让所有被
传统金融排斥的小微企业
和人群都能够获得金融服
务。”在3月26日举行的宁
波之江普惠金融研究院揭
牌仪式上，中国普惠金融
研究院院长贝多广这样解
释普惠金融的定义。

作为金融“五篇大文
章”之一，普惠金融强调
金融服务的普遍性和平等
性，旨在通过金融资源的
合理配置，改善特殊群体
的融资困境。

宁波于 2019 年 11 月
获批建设国家级普惠金融
改革试验区，2024 年，试
验区建设收官。经过五年
的实践探索，一条普惠金
融高质量发展的宁波路径
已清晰可见。

宁波之江普惠金融研
究院，邀请中国人民大学
中国普惠金融研究院担任
学术指导单位，意在通过
学术研究与实践经验的相
互 观 照 ， 打 通 “ 产 学 研
用”中间环节。祖籍宁波
的中国普惠金融研究院院
长贝多广，亲身参与宁波
普惠金融的发展事业，“感
到很兴奋，也是为家乡做
些微薄的贡献”。

五年来，宁波作为国
家 级 普 惠 金 融 改 革 试 验
区，整体发展情况如何？
宁波经验如何助力长三角
金融的协同发展？宁波之
江普惠金融研究院作为高
端智库，未来又将如何推
进本土普惠金融的改革进
程？带着这些问题，记者
对贝多广进行了专访。
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■普惠金融，就是包容性的金融，意在让所有被传统金融排斥的小微企业和人群
都能够获得金融服务

■研究好普惠金融，对做好金融“五篇大文章”起着提纲挈领的作用
■普惠金融改革，不论是与浙江其他地方相比，还是从全国范围来看，宁波都做
得可圈可点

■根据宁波的经济特征和产业特点，建议在出口型小微企业领域将普惠金融做深
做透

■一些海外国家关税政策的变化、汇率的波动等，都会给出口型企业尤其是小微
企业带来挑战，可用相关的保险产品“锁”住风险
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记者：在您看来，宁波有

哪些经验和探索值得推广？
贝多广：宁波实践和探索

的不少举措，在全国都处于前
列，这既体现了对普惠金融认
识的高度，也具有借鉴和推广
的价值。

以普惠保险为例，在前期
的调研中我了解到一些案例，
比 如 “ 食 品 安 全 责 任 保 险 ”

（简称“食责险”），关系到食
品安全的议题。宁波市政府鼓
励 保 险 公 司 推 出 这 个 保 险 产
品，通过政府补贴一部分，引
导食品生产企业和餐饮单位购
买保险。

以往，食品安全事故发生
后，相关单位才介入处理。自
从有了这一保险机制，保险公
司为了减少理赔，就会在事前
采取一系列措施对商户进行风
险巡查和提示，相当于帮助政
府对食品安全进行监督。

保 障 食 品 安 全 和 人 民 健
康，是一种带有社会功能的政
府 意 志 。 如 果 完 全 由 政 府 去
做，就是行政性的力量。而食
责险引入了保险公司等商业机

构的市场化力量，它们就有动
力参与社会治理，帮助政府把
这件事做成。从效果来看，食
品 安 全 事 故 的 发 生 率 明 显 下
降 。 食 责 险 让 政 府 、 保 险 机
构、食品与餐饮企业及消费者
多方参与、互利共赢，这种将
保险机制嵌入社会治理的做法
值得肯定。

另外，宁波舟山港北仑港
区有数万名集卡司机，每天从
港口运货至全国各地，这是宁
波的一道风景线。这些司机来
自全国各地，他们靠运货挣钱，
但这份工作具有较大风险，一
旦出了车祸，轻则财产受损，
重则致命，因此需要保险来抵
御风险。但是大多数司机不太
愿意买保险，比起自己，他们
更倾向于给货车买保险。宁波
正在探索给集卡司机群体配置
普惠性保险，通过多方面给予
支持，为他们兜底，这就是我
们所推崇的普惠保险。

记者：您认为宁波在哪些
方面可以继续深化普惠金融改
革与创新？

贝多广：根据宁波的经济
特征和产业特点，我建议在小
微企业特别是出口型小微企业
领域，将普惠金融做深做透。

出口型企业面临着很多风
险。一些海外国家关税政策的
变化、汇率的波动等，都会给
出口型企业尤其是小微企业带
来挑战，可用相关的保险产品

“锁”住风险，确保风险来临
时投保方能得到一定的补偿。
这种做法不仅可以让出口型企
业 在 风 浪 来 临 时 尽 量 减 少 损
失、保存实力，也是对普惠保
险发展路径的有效探索。

其次，小微企业日常经营
也有抵御风险的需求。比如，
当企业里的员工遭遇工伤，他
们如果没有保险，就只能依靠
其他员工慈善性质的捐款或是
企业主出钱来渡过难关，有时
还会产生法律纠纷。我认为可
以探索企业主责任险一类的保
险产品，来为此类意外情况兜
底，帮助小微企业持续稳定经
营。宁波出口型企业、小微企
业较多，相信这些保险有较大
需求，可进行探索。

因地制宜，将普惠金融做深做透

3 宁波经验，
可辐射至更广区域

记者：中国普惠金融研究院是宁波之
江普惠金融研究院的学术指导单位，在普
惠金融领域，您有什么理论发现和体会可
以和我们分享？

贝多广：我们每年发布一次 《中国普
惠金融发展报告》，今年已经是第 11 个年
头。每年的报告都有一个主题，要解决一
个前沿的理念问题。第一年的主题是“好
金融好社会”，什么样的金融叫好金融？就
是做普惠金融、善本金融，做有利于社会
公平的金融，不能让人与人之间和贫富之
间 的 差 距 越 来 越 大。 还 有 一 年 的 主 题 是

“构建普惠金融生态体系”。
普惠金融只强调融资难融资贵，实际

上只是解决银行信贷方面的问题。我认为
普惠金融生态体系是指金融的方方面面都
要有包容性，保险、资本市场、理财等都
要加入。

今 年 ， 我 们 正 在 撰 写 的 报 告 主 题 是
“平台经济与普惠金融”。如今大量的互联
网 平 台 涌 现 ， 对 普 惠 金 融 的 发 展 利 弊 几
何、出现问题如何监管，这些都是很现实
的问题。经过十年的研究，我们在普惠金
融方面已有了充分的积累。

记者：宁波之江普惠金融研究院成立
后，将围绕宁波普惠金融改革试验区建
设、长三角金融协同发展进行前瞻性研
究，并推动普惠金融及金融风险防范研究
成果应用转化。在长三角金融协同发展方
面，宁波可以如何发力？

贝多广：我们曾经为中国人民银行做
过“长三角普惠金融指标分析”的调研，
从上海、江苏、浙江和安徽四地的数据来
看，宁波的普惠金融比较发达，很多前沿
经 验 可 以 辐 射 到 周 边 地 区。 比 如 浙 江 省
内，宁波数字化的经验就可以逐渐辐射到
方式较为传统的浙西地区。

政银学协同打造的宁波之江普惠金融
研 究 院 是 一 个 很 好 的 载 体， 虽 然 落 地 宁
波，但以此为桥梁，可把先进的研究成果
和经验做法，通过交流辐射到全省乃至长
三角地区。比如，研究院可以邀请长三角
地区相关金融机构的从业者来培训学习和
实地考察，介绍和推广宁波先进的做法与
经验。

记者：您带领的中国普惠金融研究
院，将为宁波之江普惠金融研究院在普惠
金融前沿理论与应用推广研究方面带来怎
样的经验与指导？

贝多广：中国普惠金融研究院的核心
研究人员都会参与宁波之江普惠金融研究
院的研究工作。中国普惠金融研究院聚焦
全国性研究和国际交流，而宁波之江普惠
金融研究院将更着眼于宁波、浙江和长三
角地区。

在 未 来 的 工 作 上 ， 我 们 将 坚 持 前 沿
性、学术性和国际性。

前沿性，即结合宁波和浙江实际，深
入基层，获得第一手信息，通过分析总结
提出具有建设性的建议，为政策提供参考；

学术性，就是不能让研究仅仅停留在
就 事 论 事 上 ， 要 挖 掘 得 更 深 、 提 炼 得 更
精，体现大学学术机构的特点；

国际性，就是打造国际交流平台。交
流实践有多种形式，包括在国外平台发布
前沿研究成果，发出自己的声音；也可以
组织国内外的普惠金融从业者去对方地区
学习考察。

我们此前和相关国际组织、海外机构
都建立了比较好的沟通渠道，因此有着更
为 开 阔 的 国 际 视 野。 支 付 问 题 、 信 贷 问
题、保险问题⋯⋯不同的问题我们都可以
找到世界上的同行，观察对方的进展，看
到我们的差距，学习优秀做法和经验。

同时，要看到我们亦有很多方面走在
前列，比如普惠金融的数字化就值得引以
为豪。我们可以把宁波模式所代表的中国
故事、中国经验推荐出去。

宁波正在探索给集卡司机群体配置普惠性保险宁波正在探索给集卡司机群体配置普惠性保险。。图为宁波舟山港集装箱堆场图为宁波舟山港集装箱堆场。。（（唐严唐严 摄摄））

食责险为中东欧食品“保驾护航”。（资料图）


